

La fête de la Bretagne (Gouel Breizh) est une période de festivités rassemblant, sur une dizaine de jours, des événements qui font la promotion de la culture bretonne dans toute sa diversité. C'est une heureuse initiative du Conseil régional de Bretagne qui a été initiée en 2009. Heureuse, car elle permet à tous les Bretons du monde d'engager des actions, plus ou moins grandes, plus ou moins médiatisées, autour de la culture bretonne. Mais lorsqu'il y a plusieurs associations, comme c'est le cas de l'Île-de-France, et que l'Association la plus forte occupe tout l'espace, il ne reste aux autres que la possibilité d'intervenir en concurrence ou hors période. C'est ce qui se passe à Paris avec les fêtes du 14^e et du 15^e arrondissements et si l'on refuse de rentrer dans ce jeu, ce qui est le cas des amicales qui organisent une fête à Saint-Denis (voir pages 6 et 7), on se retrouve hors du créneau officiel, ce qui signifie aucun relais médiatique et aucune aide financière. De fait, la promotion de la culture bretonne c'est toute l'année puisque des fest-noz, des fest-deiz, des expositions, des conférences, des stages de danse et cours de langue... il en existe tout au long de l'année dans les 8 départements franciliens. Il reste que cette période donne une impulsion très favorable pour faire connaître la diversité de la culture bretonne. Et pour ceux qui veulent prolonger cette fête, la période des congés d'été est propice à la découverte et nous savons que les Bretons d'Île-de-France sont nombreux à retourner "au pays" dans cette période estivale.

Mais l'été c'est d'abord le moment de reprendre des forces avant de commencer une nouvelle année. Ce repos, gagné en 1936 avec les deux premières semaines de congés payés, a été renforcé par les luttes qui ont émaillé le vingtième siècle pour arriver aujourd'hui à cinq semaines que l'on peut consacrer à la vie familiale, aux amis, à la culture. Cela constitue bien un progrès pour la société dans son ensemble. Temps du repos et de la famille, ces vacances sont aussi celui des rencontres et des échanges, des discussions entre amis. C'est pourquoi nous proposons chaque année un temps de rencontre permettant de réunir ceux qui passent leurs vacances en Bretagne et ceux qui, après un séjour plus ou moins long en Région parisienne sont revenus y vivre. Cette journée conviviale se déroulera cette année à Vieux-Marché (22) où le maire Gérard Kervec est un ancien de la RATP (voir page 5).

L'été est aussi le moment idéal pour participer aux nombreux festivals qui vous sont proposés dans la région. Il y a les plus connus, bien sûr, comme Les Vieilles Charrues à Carhaix (29) du 18 au 22 juillet, le festival du Chant de Marins et des Musiques des Mers du Monde de Paimpol (22) du 2 au 4 août, l'incontournable Festival Interceltique de Lorient (56) du 2 au 11 août, le Festival de la Saint-Loup à Guingamp (22) du 13 au 18 août. Mais des dizaines d'autres vous attendent dans les 5 départements bretons.

Et pour ceux qui veulent réinvestir les danses qu'ils ont apprises avec les amicales de la région parisienne, « Tamm-Kreiz » a recensé, sur son site internet 402 fest-deiz et fest-noz entre le 1^{er} juillet et le 31 août, de Guérande (44) à Brest (29), de Quimper (29) à Saint-Malo (35), de Carnac (56) à Saint-Brieuc (22). De quoi se dérouiller les jambes... et revenir avec de nouvelles danses apprises sur place.

Pour ceux qui souhaitent visiter les musées, outre le célèbre musée rénové de Pont-Aven (29) et celui de Mathurin Méheut à Lamballe (22) sur la peinture, plusieurs retracent l'histoire de la Bretagne tels le musée de la Préhistoire de Carnac (56), celui de Douarnenez (29) qui traite de l'empreinte de Rome, le musée départemental Breton de Quimper (29) puis le village reconstitué de Poul Fétan à Quistinic (56) et le musée des Marais salants à Batz-sur-mer (44). Et puis nous avons bien sûr le château des Ducs de Bretagne à Nantes (44) où se trouve également le Mémorial de l'Abolition de l'Esclavage, le musée de la mémoire 39-45 à Plougonvelin (29) qui aborde la vie des habitants durant cette période et présente le mur de l'Atlantique et bien sûr le musée de la Résistance bretonne à Saint-Marcel (56) et celui de la Résistance en Argoat de Saint-Conan (22). Nous n'oublions pas non plus le musée de la marine de Brest (29). Il y a aussi des dizaines de musées, peut-être moins célèbres, créés pour vous accueillir, dans tous les coins de Bretagne, de quoi passer des vacances riches avec une approche diversifiée de la culture et de l'histoire bretonne.

Enfin, la lecture est aussi un moyen de faire connaissance avec une région riche en histoire. C'est pourquoi nous vous proposons dans ce numéro plusieurs livres, qui viennent s'ajouter aux nombreuses notes de lectures qui émaillent les différents numéros de "Bretagne - Île-de-France" que nous vous invitons à reprendre. Ces livres vous feront voyager et peut-être même découvrir des choses jusque-là ignorées, sans bouger de chez vous.

A vous tous, lecteurs habituels ou occasionnels de "Bretagne - Île-de-France", nous souhaitons d'excellentes vacances et un bon repos et vous donnons rendez-vous dès le début septembre pour les activités et initiatives que ne manqueront pas de vous proposer nos amicales.



Gérard Réquigny